



26 DE MAYO DE 2023

PRESIDENTE RUSO ABOGA POR REFORZAR LAZOS DE LA UNIÓN EUROASIÁTICA CON AMÉRICA LATINA



Fuente: Deutsche Welle

25/05/2023 – El presidente de Rusia, Vladímir Putin, abogó por intensificar la cooperación y el intercambio comercial de la Unión Económica Euroasiática (UEE) con socios de América Latina. Durante la cumbre de la UEE, formada por Rusia, Armenia, Bielorrusia, Kazajistán y Kirguistán, el mandatario ruso declaró que “la UEE debería promover activamente [el fortalecimiento de] relaciones con países que luchan por una asociación igualitaria y mutuamente beneficiosa”. Putin explicó que también considera afianzar la colaboración en Asia, Medio Oriente y África, así como con asociaciones multilaterales como los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS), entre otras. En ese sentido, señaló que “es importante continuar con la formación de tratados de libre comercio con países interesados.”

[Forbes](#)

POLÍTICA EXTERIOR

PRESIDENTE RECIBE EN PALACIO NACIONAL CARTAS CREDENCIALES DE SIETE EMBAJADORES

25/05/2023 - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó en su cuenta de Twitter que recibió en Palacio Nacional las cartas credenciales de siete embajadores designados. El mandatario saludó en el despacho presidencial a la embajadora de Filipinas, Lilybeth Rodríguez Deapera y a los embajadores de Corea, Huh Tae-wan; de la República Árabe Saharaui Democrática, Mujtar Leboihi Emboiric; de Portugal, Manuel Maria Camacho Cansado de Carvalho; de China, Zhang Run; de Colombia, Álvaro Moisés Ninco Daza y de Rusia, Nikolay Sofinskiy. El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, también estuvo presente en el encuentro diplomático.

[Presidente](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. Y COREA DEL SUR INICIAN MANIOBRAS MILITARES A GRAN ESCALA

25/05/2023 - Las Fuerzas Armadas de Estados Unidos y Corea del Sur pusieron en marcha sus mayores maniobras militares conjuntas a la fecha con fuego real. Las autoridades surcoreanas indicaron en un comunicado que la primera fase, de un total de cinco, ya ha comenzado, y han puntualizado que estos ejercicios se enmarcan en el 70° aniversario de la alianza entre los dos países, así como en el 75° aniversario de la creación de las Fuerzas Armadas surcoreanas. Las partes tienen como objetivo poner a prueba sus capacidades de “contención” ante posibles amenazas y agresiones de Corea del Norte. Las instalaciones militares en cuestión se encuentran a tan solo 30 km de la Zona Desmilitarizada entre las dos Coreas.

[Europa Press](#)

BIDEN NOMBRA A CHARLES BROWN COMO JEFE DEL ESTADO MAYOR CONJUNTO DE ESTADOS UNIDOS

25/05/2023 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, nombró a Charles Brown, jefe de la Fuerza Aérea estadounidense, como nuevo jefe del Estado Mayor Conjunto en sustitución de Mark Milley, que ejerce el cargo desde que fue nombrado por el expresidente Donald Trump en octubre de 2019. El mandatario estadounidense destacó que la experiencia de Brown equivale a “estar en el centro de la batalla y saber cómo mantener la calma cuando las cosas se ponen difíciles”. En este contexto, el mandatario estadounidense señaló que Washington tiene que “mantener una fuerza de combate creíble, capaz de disuadir o derrotar cualquier amenaza potencial”.

[Europa Press](#) [The White House](#)

BIDEN PIDE AL CONGRESO APROBAR LA REFORMA POLICIAL

25/05/2023 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, pidió al Congreso aprobar una reforma policial en el marco del tercer aniversario de la muerte del afroamericano George Floyd a manos de un agente. El mandatario estadounidense aseguró que, una vez que la ley salga adelante, la firmará para que de esta manera haya un cambio “verdadero y duradero estatal y local”. De acuerdo con un comunicado de la Casa Blanca, Biden puntualizó que está dispuesto a “trabajar con demócratas y republicanos para lograr soluciones”. Asimismo, afirmó que “este

tipo de injusticias impulsó uno de los movimientos de defensa de los derechos civiles más grandes en generaciones”.

[Europa Press](#) [The White House](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL CONGRESO DE PERÚ DECLARA PERSONA NON GRATA AL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR

25/05/2023 – Con 65 votos a favor, 40 en contra y dos abstenciones, el pleno del Congreso peruano declaró persona non grata al presidente Andrés Manuel López Obrador, por sus declaraciones sobre asuntos internos de Perú y la negativa a entregar al país andino la presidencia de la Alianza del Pacífico. La parlamentaria conservadora, María del Carmen Alva, señaló que las declaraciones del mandatario constituyen una “violación de principio de no injerencia” en los asuntos internos de otros países. Luego de que parlamentarios de izquierda rechazaron la propuesta por considerar que afectaría los vínculos históricos con el pueblo mexicano, la congresista Alva respondió que “este es un gesto político que el Congreso puede hacer” y que “las relaciones con México no han sido afectadas”.

[EFE](#)

JOSEP BORRELL LLEGA A CUBA PARA DIÁLOGO POLÍTICO Y ECONÓMICO

25/05/2023 - El Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, comenzó una visita oficial en Cuba para evaluar el avance del diálogo político y el intercambio económico entre el bloque y la isla. En una reunión con decenas pequeñas y medianas empresas, el funcionario declaró que la Unión Europea “es quien más invierte en Cuba a pesar de todas las limitaciones de las medidas restrictivas del bloqueo.” La agenda del Alto Representante se extenderá hasta el sábado. Hoy se reúne con el canciller cubano, Bruno Rodríguez, para encabezar el Tercer Consejo Conjunto entre la UE y Cuba. Cabe mencionar que ha pasado una semana desde el sonado relanzamiento de las relaciones de la nación caribeña con Rusia. En ese sentido, empresarios y funcionarios rusos firmaron en La Habana acuerdos en materia energética y agroalimentaria.

[AP News](#)

CORTE DEJA A UN SEGUNDO CANDIDATO FUERA DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE GUATEMALA

25/05/2023 – La Corte de Constitucionalidad de Guatemala rechazó tres recursos de apelación presentados por el candidato presidencial Roberto Arzú, por lo que es el segundo aspirante que no podrá participar en la contienda rumbo a los comicios del 25 de junio. El Tribunal Supremo Electoral ya le había anulado su candidatura por considerar que celebró una campaña anticipada. La Corte aún debe aprobar las candidaturas de dos personas más: Carlos Pineda y Edmond Mulet. El país centroamericano es blanco de críticas y preocupaciones, como el riesgo de que se lleve a cabo un proceso electoral inequitativo. La Unión Europea llamó a las autoridades a “no obstruir” candidaturas, al mismo tiempo, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA pidió al Estado garantizar los derechos políticos, el pluralismo y la participación en condiciones de igualdad en el proceso electoral.

[AP News](#)

EUROPA

RUSIA INICIA EL TRASLADO DE ARMAS NUCLEARES A BIELORRUSIA

25/05/2023 – Las autoridades de Rusia y Bielorrusia alcanzaron una serie de acuerdos que fijan las condiciones del almacenamiento de armas nucleares rusas en territorio bielorruso. Los ministros de Defensa de ambos países, Serguéi Shoigú y Viktor Jrenin, firmaron los documentos que establecen el procedimiento a seguir tras un encuentro en Minsk. Shoigú especificó que, mientras Rusia despliega armas nucleares no estratégicas en el territorio de Bielorrusia, Moscú retendrá el control sobre ellas y sobre la decisión de su eventual uso. Tras la firma, Aleksandr Lukashenko, presidente bielorruso, informó el comienzo del traslado de las armas nucleares tácticas rusas. Está previsto que el próximo 1° de julio finalice la construcción de una serie de instalaciones de almacenamiento para este tipo de armamento.

[Europa Press](#) [Deutsche Welle](#)

INMIGRACIÓN NETA EN EL REINO UNIDO ALCANZA RÉCORD EN 2022

25/05/2023 – Según datos divulgados por la Oficina Nacional de Estadísticas de Reino Unido, la inmigración neta hacia el país –diferencia entre las llegadas y salidas– alcanzó un récord en 2022 al situarse en 606,000 en los últimos 12 meses hasta el pasado diciembre. El organismo reveló que cerca de 1.2 millones de personas emigraron al Reino Unido en 2022, mientras que 557,000 abandonaron el país durante el mismo periodo. La cifra de llegadas –606,000– aumentó frente a los 504,000 registrados en los 12 meses anteriores a junio del año pasado. Entre los factores que explican estos niveles relativamente altos de inmigración en el último año y medio figura la salida de personas de países no comunitarios para trabajar, estudiar y por motivos humanitarios, incluyendo Ucrania y Hong Kong.

[Deutsche Welle](#)

DINAMARCA BAJARÁ A 15 AÑOS LA EDAD PARA ABORTAR SIN CONSENTIMIENTO PATERNO

25/05/2023 – El gobierno de Dinamarca anunció su intención de reducir el límite de edad, de los 18 a 15 años, para que las adolescentes puedan interrumpir un embarazo sin consentimiento paterno. La ministra de Igualdad de Género, Marie Bjerre, adelantó la medida el día en el que se cumplen 50 años de la despenalización del aborto en Dinamarca. Bjerre aseguró que no es una decisión fácil, sin embargo, “es importante que las mujeres jóvenes que se encuentren en esta situación busquen apoyos en su entorno [...]”. El límite de edad para interrumpir el embarazo sin consentimiento paterno no había cambiado desde que se introdujo el aborto libre hasta las 12 semanas de gestación en 1973.

[Deutsche Welle](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

VIETNAM PIDE A CHINA RETIRAR FLOTA DE SU TERRITORIO

25/05/2023 – El Gobierno de Vietnam pidió a China retirar buques que se encuentran instalados en su zona económica exclusiva y en su plataforma continental, ya que Pekín desplegó varias naves en un área de explotación petrolífera vietnamita, en el mar de China Meridional. Ante esto, el portavoz de Exteriores, Pham Thu Hang, informó

que las autoridades vietnamitas ya se han comunicado en otras ocasiones con funcionarios del gigante asiático y se han tomado medidas según la legislación internacional. En ese sentido, se ha pedido a China poner fin de inmediato a estas actividades y respetar los derechos soberanos y leyes –así como la Convención de Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar 1982-. China reclama casi todo el mar de China Meridional como territorio propio y ha construido islas artificiales con instalaciones militares sobre arrecifes, que también son reclamados por Vietnam.

[Europa Press](#)

TAIWÁN REALIZÓ MANIOBRAS MILITARES CON FUEGO REAL

25/05/2023 – El Ministerio de Defensa taiwanés informó que el Ejército llevó a cabo una serie de maniobras militares con fuego real, tanques y artillería en torno a las islas Pescadores –ubicadas en el estrecho de Taiwán-. Las autoridades indicaron que los militares se encuentran en alerta constante debido al aumento de la tensión con China, puesto que existe el temor de una invasión del territorio. Al respecto, un alto cargo del Ejército indicó que dichas maniobras son de apoyo a los militares, ya que se familiarizan con las condiciones del campo de batalla y ponen a prueba sus conocimientos. Las autoridades puntualizaron que los ejercicios de entrenamiento con munición real, tanques y artillería pesada son para evaluar la "capacidad" de reacción de las fuerzas armadas.

[Europa Press](#)

IRÁN DESVELA UN NUEVO MODELO DE MISIL BALÍSTICO

25/05/2023 – Las Fuerzas Armadas de Irán revelaron su último modelo de misil balístico tipo 'Jorramshahr', con un alcance de hasta 2000 km y capacidad de portar una cabeza explosiva de 1500 kg. Fue descrito por los medios iraníes como uno de los misiles “más avanzados” con los que cuenta Teherán. Durante una ceremonia, el ministro de Defensa iraní, Reza Ashtiani, destacó que este misil “es resultado de años de esfuerzos por parte de científicos nacionales” y recalcó que “está equipado con tecnología para evitar radares y puede atravesar los sistemas de defensa aérea del enemigo”. Irán ha expandido su programa de misiles balísticos durante los últimos años, en medio de la preocupación de varios países occidentales, que argumentan que supone una violación de las normas internacionales, si bien Irán sostiene que el programa tiene fines defensivos y de disuasión.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

INSTITUCIONES FINANCIERAS MUNDIALES ABOGAN POR MÁS CONTROL EN SUBVENCIONES

25/05/2023 – La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), la Organización Mundial del Comercio (OMC), el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) anunciaron la creación de una plataforma común con datos de subvenciones “para incrementar la transparencia, facilitar el diálogo y evitar distorsiones de competencia y conflictos comerciales”. En específico, la OCDE explicó que la plataforma permitirá llevar a cabo “análisis más profundos que los actuales, identificar las lagunas en los datos disponibles y favorecer estudios de calidad”. Un informe publicado por dichas organizaciones en abril de 2022 constató que las ayudas públicas son un fenómeno de creciente importancia que aviva tensiones entre los grandes socios económicos.

[Forbes](#)

UE RATIFICA ACUERDO DE LA OMC SOBRE SUBSIDIOS DAÑINOS A LA PESCA

25/05/2023 - La Unión Europea (UE) ratificó el acuerdo internacional para la eliminación de los subsidios dañinos a la pesca que se aprobó en junio de 2022 en la XII Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC). El pacto prohíbe los subsidios a aquellos buques y operadores que practiquen la pesca ilegal, no sujeta a la normativa internacional, además de suspender las ayudas a la pesca de especies que sufren sobreexplotación. La presidencia sueca de la UE publicó en Twitter que “la ratificación es un gran paso adelante para la sostenibilidad de los océanos”. Cabe mencionar que, hasta ahora, países como Estados Unidos, Canadá, Suiza, Singapur y Seychelles lo han ratificado. No obstante, el acuerdo entrará en vigor cuando lo hayan ratificado dos tercios de los 164 países que forman la OMC.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)
Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>